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矿石晶体是如何定价的呢？它的
投资价值体现在哪里？在国际市场
上，矿晶定价是有严格的科学依据和
市场标准的。购买矿晶，首先要了解
其丰度，又称“稀少性”，也就是说这
种矿晶在自然界的分布程度遵照“物
以稀为贵”的收藏价值属性，越稀少
的矿物越值钱。例如，在自然界中方
解石比较多，相对而言，绿柱石、海蓝
石、祖母绿等宝石矿物则很稀少，因
此绿柱石的基价就要高出一筹。其
次，矿物收藏最讲究的参数之一是完
整性，即该矿晶的发育程度和采集、
交易过程中晶体的保存完整程度。也
就是说，一件高价的矿晶标本一定是
晶体完美无缺的，甚至是无擦痕、无

碰痕。此外，矿晶的美观性、组合性、
奇特性也是衡量其价值的重要参数。
一般来说，同类矿物中颜色越艳丽、
光泽越强烈、透明度越高的晶体价值
越高。带母岩、有其他矿物伴生的矿
晶的价格要比无组合的矿晶高出两
三倍。

在行业内有这样一则公式：矿物
价格指数=5×稀少性参数+4×完整性
参数+4×美观性参数+4×奇特性参
数+3×组合性参数。（说明：公式中5、
4、3 为重要性系数；其他是特征参
数，可划分为1级至5级，如稀少性分
为多见1、常见2、较稀少3、稀少4、珍
稀5。例如，金刚石的稀少性可定为5
级，方解石的稀少性指数只能为1。）

矿晶是如何定价的？

翡翠是中国人一直很喜欢的一种玉石，虽然翡
翠质地坚硬，但是脆性也很强，所以依然是一种

很容易损坏的玉石，尤其是表面纹理的走
向，如果长期处在摩擦和碰撞的环境中，那么
就很容易破坏翡翠的光泽，从而出现晦暗，
影响翡翠的美观。

因此，在佩戴或者收藏翡翠时，应该避
免摩擦与碰撞，不佩戴的时候，应用软布包

好。尤其应当避免碰撞，有时候，翡翠经过碰
撞，内部结构会遭到损坏，表面上毫发无损，实际
上内部已经生出暗纹，久而久之，就会造成无法修

补的瑕疵。
翡翠是一种能调节人体能量场的石头，因此，需

要人体对之进行养护把玩，怀着一种敬畏的态度来
对待，才能让翡翠的灵性得到最大程度的发挥。那么
在生活中，应注意哪些细节，才能让翡翠的灵性得到
保持呢？

首先，远离油烟场合。翡翠很忌讳油烟油腻，如
果是保值的高档货，就不宜佩戴进厨房煮食。翡翠也
不可接触强酸溶液，那样会破坏翡翠的结构和颜色。

其次，翡翠需要勤加擦拭。日常保养时需要用清
水清洗，去掉尘垢，再用干净柔软的布擦干即可；佩
戴或脱下时最好在有沙发，地毯，等安全的地方进
行；佩戴翡翠挂件，要注意检查红绳，项链是否结实，
发现坏了要及时更换。

再次，人体汗液对于翡翠有清洗作用。有人认为
夏天出汗多的时候最好不要佩戴，他们的理由是翡
翠不能接触油脂，油脂会沿翡翠的天然缝隙渗翡翠，
影 响翡翠的光泽。其实人的汗液一般为弱碱性，这
样的酸碱度对翡翠的结构不会产生不良的影响，相
反长时间的佩戴，久而久之会起到除垢的作用。

最后，翡翠手镯需要经常佩戴。只有经常佩戴翡
翠手镯，它才能与手腕部的内关节摩擦，才可以起到
保健的作用。

玩玉玩玉，重在把玩。翡翠的化学性质很稳定，
保养相对简单容易。玉养人，人养玉，翡翠越戴越美，
经常佩戴翡翠就是对翡翠最好的保养。

如何养护翡翠
才能保持其原有灵性

芙蓉石粉水晶可以分为两种。星光粉晶是指没
有石纹，以通透度辅以粉红色泽为判断标准的粉晶，
这种粉水晶在单一光源下可看到三条直线中心相交
形成六道明显光芒。而冰种粉晶则是具有高度的通
透性，它的质感像冰一样的通透，品相好的还会带随
着粉晶的粉嫩质感，这种粉水晶内部会有比较少的
天然云雾或天然冰裂纹。那么，如何挑选芙蓉石粉
水晶呢？

一看选料：选料精良的水晶制品，应看不到星点
状、云雾状和絮状分布的气液包体。质地纯净、光
润、晶莹为好，如果发现有深浅不一的断裂纹、斑点，
则属于次品。

二看做工：水晶制品加工过程分为两种，即磨工
和雕工。如水晶项链、手链、耳环等属于研磨品；观
音像、内画鼻烟壶等属于雕刻品。一件做工好的水
晶制品应考究精细，不仅能充分展现出水晶制品的
外在美(造型、款式、对称性等)，而且能最大限度地
挖掘其内在美(晶莹、巧色)。

三看抛光：抛光的好坏直接影响到水晶制品的
身价。水晶在加工过程中须经过金刚砂的打磨，粗
糙的制作会使水晶表面存在磨擦的痕迹。好的水晶
制品透明度自然、光泽比较好，俗语说法叫“火头
足”，这样的水晶比较值得购买。

（本版稿件均据新华社）

怎么挑选芙蓉石粉水晶

矿晶收藏价值逐日走高
随着民众对矿石晶体收藏的热度与日俱增，矿晶的价值也是每

年涨一倍。由于矿石晶体具有天然不可再造的属性，加之矿业资源在
进一步开发下日益枯竭，矿物晶体的收藏价值大跨步前进。即便是全
球金融危机的大背景下，矿物晶体的价值也丝毫不受影响，继续保
持着上扬的节奏。

中国收藏矿石晶体的人数也在
攀升，但比起西方一些对矿晶酷爱
的人们来说，我们的差距还是很大
的。在过去的30年内，收藏和喜好
矿石的人数大约增加了 30%，西方
大部分矿物晶体的价格也翻了几
番，一块可卖到几千美元乃至数百
万美元。”我国具有悠久的赏石文
化，也是最早开发利用矿物资源的
国家之一，但矿物晶体的观赏和收
藏却远不如西方国家。“早在 20世
纪八十年代末、九十年代初，西方
收藏爱好者和交易商们就开始来中
国寻找矿物、化石，并把它们带到

国际市场去。由于当时绝大
部分国人对矿物标本认识不
足，对国际市场不了解，导致
不少珍稀标本从国内流失。但近
几年来，随着中国经济不断发展，
人们对矿物晶体认识逐渐提高，矿
晶贸易已经逐渐由外销转为内销。
在国内，矿晶的收藏群体正不断扩
大，其中高收入人群是矿晶的主要
购买群体。他们对矿物晶体的认识
或多或少，有些人仅仅是因为喜欢
其漂亮而一掷千金地购买，但不可
否认的是，这对矿晶收藏的发展起
到了推动作用。

矿晶收藏人数不断攀升

为什么矿物晶体的价格呈现出
阶梯型上涨，这与它苛刻的生长条
件、漫长而复杂的衍生过程有关。
专业人士介绍说：“许多条件如高
温、高压、矿源物质，特别是上万
年乃至上千万年的结晶时间，是人
类所无法模拟的，这使得矿晶收藏
品几乎无法作假。”随着现代科学的

发展，绝大部分收藏品，如古董、
字画、艺术品和象形石等都被大量
复制生产，而且赝品的制作水平越
来越高，作品也越来越逼真，这使
得收藏市场十分混乱。而矿晶是天
然的、不可再造的，随着矿业的进
一步开发，矿产资源日益枯竭，矿
晶的收藏价值将越来越高。

矿晶价格为何呈阶梯型上涨？

那么如何才能尽快入门，找到其中
的脉络呢？专业人士提出四点建议。

首先要有浓厚的兴趣。想做好任何
事情都要以兴趣为出发点，有了兴趣，接
下来才会有动力。你想做矿晶收藏，就必
须对它有所喜爱，这是未来一步步收藏
的根基。

其次，从最简单的开始，从单一到多
样。入门级收藏者最好从大众化的矿物
晶体入手，把国产矿晶列为首选，因为这
样的藏品价格略低，资金有能力支付。建
议大家从最普遍的方解石开始收藏，进

一步发展到雄黄、雌黄、辉锑矿、孔雀石
等。从单一到多样共生。

第三，要多看，多学，多交流。见得多
了，便会找到自己的知识盲点，与业内人
士多交流就可以把盲点补上，这样能够
快速掌握鉴赏矿物晶体的能力。

最后，便是要有专业知识的积累。有
些问题并不是口耳相传就能解释的，需
要从专业书籍中找寻答案。做到了以上
几点，基本上就能迈入矿物晶体收藏的
大门，成为一名入门级收藏者。

专业人士同时提示说：收藏矿物晶

体应视个人爱好及经济状况，愉快赏石，
赏心悦目，花钱获得享受。当然，只要在
收藏时学点知识，理性收藏，那么在愉悦
身心的同时，自然而然还会获得升值及
投资效果。而若论投资，那就牵涉到品种
选择，市场预测要有知识底蕴，有精品意
识，有敏锐眼光，机遇来时能果断决策，
并且要有魄力。投资标的是精美的、令人
神往的难得之物，经营中就会有心旷神
怡的快感，钱挣到手当然更开心。收藏与
投资的这种理念也适用于矿物晶体，其
他观赏石、收藏品亦是如此。

想玩矿晶如何快速入门？

粮票最初的发行量并不大，1978年
以前的粮票印量仅有几十万枚，有的品
种印制仅有几千枚。并且，上世纪九十
年代我国逐渐停止粮票的使用和流通之
后，民众手中的粮票基本上都在兑换之
后被政府进行了回收与销毁。有的地区
比如天津对本地粮票的销毁流程还相当
严格。发行量小、销毁量大和不再版，正
是这几个原因造成了现在民间留存下来
的粮票数量十分稀少。

在众多粮票种类中，新手应当从何
入手，找出市场上的珍品粮票呢？对此，
收藏专家陈浩荣强调，收藏粮票并非越
老越好，其升值空间还是和粮票本身的
稀缺性、艺术性以及所承载的历史文化
背景有直接关系。

陈浩荣介绍，“从年代上说，1955年
发行的粮票价值是最高的。这个年份比
较特殊，因为大多数省市都在这一年发
行了第一套粮票，也就是俗称的‘开门
票’，‘开门票’无论是收藏价值还是投资

价值都非常高。”
除各省市发行的粮票外，从1955年

到 1982年，我国还共印制了 9种年版 33
枚全国通用粮票。其中，全国通用粮票
的“开门票”1955年版全套共 5枚，面额
分别为4两、半斤、1斤、3斤、5斤，目前参
考市价为每套 350元左右。与省市粮票
相比，全国通用粮票价格相对较低，但也
有可观的升值空间，适合入门收藏。

另外，陈浩荣还提到，除了“开门
票”，军用粮票和其他一些特色粮票也是
收藏精品。其中，1967年版的军用粮票
背面有不同的毛主席语录，是全国军用
票中唯一的一套语录票，具备一定的收
藏价值。而特色粮票相当具有趣味性，
文化价值和集藏价值并存，也颇受藏家
的追捧。比如，云南省曾经印制过的支
援难民粮票，是唯一的联合国援助救灾
粮票。

此外，因对粮票的了解不够清晰、深
入，大部分藏家在收藏粮票初期可能会

步入误区，甚至因此错过精品的收藏。
对此专家给出了以下三点建议：

收藏不必太在意品相：目前很多藏
家面临着诸如粮票品相、系列套数以及
相关粮证等的收藏困扰，陈浩荣建议，很
多藏家只关注品相比较好的粮票，对有
破损的粮票不屑一顾，其实是一种偏见，
很多粮票都是在市场上流通多次反复传
递的，藏家更应看重其稀有程度和真正
价值，而不单单是品相。

不能苛求只成套成系列收藏：粮票
是上个世纪的产物，由于年久或销毁等
因素，一些早期珍稀的粮票零零散散，因
此不能单方面寻求成套收藏，如果能遇
到珍贵的稀有品种，哪怕是单枚，藏家也
不妨买进。

不能只收粮票不收与它相关的粮
证：粮证是粮食供应相关的粮本、粮卡、
粮食单据或证明等，与粮票一样都是历
史文物，具备一定价值，甚至有不少粮证
比粮票的价值还大，可以一同收藏。

粮票收藏 物稀为贵


